

editorial

Siendo nuestra revista temática, número con número en el Comité Editorial nos esforzamos por poner en manos de nuestros lectores un tópico vigente y de interés al momento de su publicación, o mejor aún, adelantarnos a los temas académicos en tendencia. Quisiéramos decir complacientemente que la temática de este número ha sido atinada también, sin embargo y desafortunadamente, no es algo para presumir, sino para lamentar. La situación sobre Derechos Humanos que estamos viviendo no solo en México, sino en muchas partes del mundo no da lugar a ninguna celebración ni falsas presunciones, aún hay muchos pendientes, deplorables retrocesos y hasta vetos descarados de las grandes potencias hacia el llamado *Derecho al Desarrollo* de las naciones más pobres y vulnerables, alegando que los derechos sociales y políticos constituyen solo un “mito”¹.

En este número, con el tema **Derechos Humanos: análisis, avance e incumplimientos**, hemos alcanzado una amplia tonalidad de análisis sobre el tema. Encontraremos primero una breve historia -desde finales del siglo pasado hasta el momento presente- de la lucha de las organizaciones civiles en favor de los derechos humanos, así como un análisis de las agendas presentes en diversos momentos históricos que nos permiten comprender la actual, a través del texto de Carlos Peralta. Con el artículo de José Antonio Farías, conoceremos -desde un abordaje socio estructuralista-, diversas aproximaciones conceptuales que nos permiten reflexionar, tanto sobre los temas de Derechos Humanos históricos como sobre los “emergentes”, como parte de una continua “progresividad”, como lo declara la ONU.

Por supuesto, hemos incluido artículos especializados en agendas específicas: sobre los derechos de la población indígena tenemos el artículo de Fernanda Arias, que nos brinda una perspectiva de la problemática en León pero con un enfoque intercultural. Sobre los derechos de las mujeres, el artículo de Malú

¹ No hay más que recordar los discursos de Paula Dobriansky, quien fuera subsecretaria de Estado para derechos humanos y asuntos humanos durante los gobiernos de Ronald Reagan y George Bush padre.

Micher “Derechos políticos de las mujeres; una agenda muy pendiente”, cuyo título no deja lugar a dudas y sobre los derechos de las comunidades LGBT, el artículo de Jesús Valles “Normalizar y Universalizar: Los Riesgos de la Exigencia de los Derechos Humanos para las Personas LGBT”. Sendos textos con un enfoque tanto académico como jurisprudente, y que desde mi punto de vista nos permite profundizar en los pendientes de ambas agendas. Otro texto relacionado con el análisis jurisprudente lo constituye la aportación de Alejandro Rosillo y Guillermo Luévano, pero que en este caso ponen el énfasis en la tarea de un protagonista fundamental del proceso legal que es el juez, dando especial realce al juicio de ponderación.

En el importante ámbito del derecho a la educación y con datos del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Guillermo Tapia pone de manifiesto las falacias de la política educativa y el surgimiento de nuevas desigualdades en el nivel medio superior. Por su parte Guadalupe Fernández participa con una entrevista hecha al Mtro. Miguel Álvarez Gándara, experto en temas como la construcción de la paz, mediación y transformación de conflictos, justicia y derechos humanos, entre otros, en América Latina.

Desde nuestra perspectiva humanista, siempre tendremos una preocupación especial por los derechos de las poblaciones más vulnerable, como lo son los niños y las niñas. Por tanto, hemos incluido tres textos al respecto: el primero de ellos, escrito por Ana Mulá Arribas y Gustavo Lozano, el segundo por Gaudi Rodríguez, y el último por Claudia Arufe.

Para aportar a una visión glocal, hemos incluido dos textos en el ámbito de la libertad de expresión: un estado de la cuestión en Guanajuato, por Raymundo Sandoval, que para quienes piensen que en nuestro Estado no suceden agresiones a periodistas podría ser sorprendente; mientras que Juan José García nos comparte un artículo sobre el desafío que representa el derecho a la ciudad. Un artículo de Javier Prado S.J. que, si bien parte de un caso internacional como pretexto (Charlie Hebdo), nos brinda una valiosa reflexión filosófica y literaria sobre el derecho a la libertad de expresión y del deber de la tolerancia en la actualidad.

Finalmente y no por eso menos importante, una temática muy sensible: los migrantes, un artículo de René Vigné, que posee no solo una voz firme que nos exhorta a no evadir la mirada y la responsabilidad que cada uno tiene.

Si bien podemos ver que se ha instalado en el país —y en el mundo— un discurso favorable a los derechos humanos, aún existe una sistemática violación de éstos. Todos y cada uno de estos textos tienen de una forma u otra, palabras enérgicas que reclaman y denuncian el incumplimiento de las leyes, las dificultades para el avance en las agendas de los diversos grupos vulnerados, y la necesidad de participación y compromiso de cada uno de nosotros.

En nuestra sección de creación literaria “Cucharadas de Luna” presentamos tres cuentos cortos de la autoría de Mauricio Miranda; mientras que en nuestra galería de arte “Espacios Vacíos” Alejandro Jiménez, licenciado en Artes Visuales y maestro en Diseño Fotográfico, nos comparte una serie titulada “Nomás de paso”, la cual nos muestra rostros y escenas de una población cotidiana en muchas de nuestras ciudades: los migrantes.

Para cerrar, quiero compartir una frase publicada por Noam Chomsky en el periódico *La Jornada*, en el artículo “La Universalidad de los Derechos Humanos”, y que creo completamente *ad hoc*:

“Menciono esos ejemplos para recordar a los lectores que no estamos comprometidos meramente en seminarios o en principios abstractos, o discutiendo culturas remotas que no entendemos. Estamos hablando de nosotros mismos, y de los valores morales e intelectuales de las comunidades privilegiadas en que vivimos. Si no nos gusta lo que vemos cuando observamos el espejo con honestidad, tenemos toda oportunidad de hacer algo acerca de eso”.

Diana Cárdenas Garza